

# Diario de Gandía

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 575 pesetas.—Semestre 7.—  
Año 15'50.—Extranjero: el mismo precio,  
con aumento del franqueo.

Lunes 22 Junio de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-  
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 94.

## SEDAS PARA COSER A MAQUINA

ÚNICA CLASE

GARANTIDA EN ESPAÑA,

**EDUARDO SALINAS**

Calle de San Fernando, núms. 35 y 37,

**VALENCIA.**

Venta al por mayor y menor, con precios espe-  
ciales para los compradores al por mayor.

DIARREAS. Véase cuarta plana.

†

R. I. P.

**DOÑA TERESA MORANT CHAVELI**

VIUDA DE D. JACINTO ORTS,

**falleció el día 20 del corriente.**

Sus desconsoladas hijas, hermanos, ma-  
dre política, hermanos políticos, tíos, sobri-  
nos, primos y demás parientes, suplican á  
sus amigos y conocidos se sirvan rogar á Dios  
por el eterno descanso de su alma.

## LOS COMITÉS.

Desde que en la esfera de la vida política de los partidos militantes señaló el horario de la oportunidad, la hora feliz en que, olvidando funestas rivalidades é insignificantes discrepancias, los liberales monárquicos de todos matices habian de fundirse en el crisol del patriotismo y cobijarse bajo los anchos pliegues de una sola bandera, comprendimos la necesidad de que, secundando los pueblos en cuya representación se ha obrado, el movimiento fusionista concordado por los hombres cuyos servicios, autoridad, y merecimientos, eran los llamados á dirigir la brújula de la política dentro del derrotero trazado por el ideal á que rinden culto y por la fuerza irresistible de los hechos, unificasen su acción; y borrando anteriores denominaciones, entrasen de lleno, con la misma fé que la que anima á aquellos sus ilustres guías en la conciliación, cuyas raíces se iniciaron en la infausta disidencia que produjo la caída del gobierno liberal que presidió el Sr. Posada Herrera y han fructificado y se han extendido por el terreno que cultivaron los desencantos.

Consecuentes nosotros que pertenecemos á la escuela democrática y seguimos las inspiraciones de uno de sus más esforzados campeones, el señor D. Cristino Martos, con lo que expusimos en nuestro programa hemos esperado y seguiremos esperando á que el punto de atención nos pasiera en condiciones de poder decir algo con respecto á los comités que han de formarse.

Por desgracia, la fusión no ha sido tan completa como todos desearan. Escripulos cuya importancia no nos es dado á nosotros medir y apreciar, porque alejados de los laboratorios donde se resuelven los problemas políticos, no hemos podido informarnos con exactitud y precisión del por qué de ciertos hechos que ya nos merecieron la

calificación de inexplicables, han producido una pequeña escisión que estimamos pasajera y que no puede ser en modo alguno fundamento de quebranto, ni motivo de profundas divisiones, dada la cortísima distancia en que unos de otros se encuentran.

El punto de atención que aguardábamos ha sonado, y pertrechados y animados salimos de nuestras tiendas, confiando en que el tiempo y los consejos de la conciencia, completarán la obra, de cuya solidez no hay motivo alguno para sospechar.

Se anuncia la publicación de circulares á provincias encaminadas á preparar la unificación de los comités existentes, al objeto de que sean la repercusión fiel, del eco que se ha producido en los parajes donde el partido liberal dinástico se ha formado; y es llegada la hora de que lo anunciemos y de prepararnos á recibir y obedecer las instrucciones que se nos comuniquen.

Los comités de partido han de ser de hoy para lo sucesivo en lo que á los partidos liberales se refiere, ó fusionistas ó radicales disidentes, y su eficacia tiene que estar proporcionada á la magnitud de la empresa.

Todos los indicios hasta ahora conocidos y todas las prudentes manifestaciones expuestas, coinciden con la apreciación que de antemano habíamos nosotros hecho, á saber: que dada la imprescindible necesidad de uniformar esos comités, reduciéndolos á una significación, se desprende de esa necesidad, amoldándola al buen juicio y á la recta intención, que las facultades de reorganización habrán de concederse á aquellos que dentro de los partidos fusionados, sumen mayor número de condiciones para representar los distritos, por su influencia, por su representación y por su historia.

Nadie, absolutamente nadie, debe considerarse ofendido, postergado, ni menos desautorizado y proscrito, si ejerciendo jefatura constitucional por ejemplo, tiene que reconocer jefatura democrática ó vice versa, porque cuando una fusión como la realizada se lleva á cabo, no caben sin desprestigiarla, miserias y emulaciones impropias de la lealtad y nobleza del propósito que ha presidido.

La ley de garantías, ó sea la fórmula acordada, es el símbolo de nuestro partido. Con él vamos á la concordia y con él llegaremos á los comités que se constituyan.

Por lo que á esta localidad y á su distrito se contrae, nosotros que conocemos á fondo la hidalguía de nuestros antiguos y nuevos correligionarios; que sabemos cuánto valen en abnegación y patriotismo, no tenemos ninguna clase de desavenencias; esperamos, por el contrario, que siguiendo el noble ejemplo de nuestros jefes que sin reservas se han sometido unos á otros indistintamente, en aras de la conciliación, no se registrarán dificultades que presentándonos á los ojos de nuestros adversarios con el ropaje de las ambiciones, justifiquen la idea que siempre tuvieron de los partidos liberales, los que, al calor de sus divisiones y alentados por sus rencillas, se han impuesto y han prosperado, conduciendo al país al estado lamentable en que hoy se encuentra.

Depongamos todos, constitucionales y demócratas nuestro valimiento por igual suficiente. Renunciemos todos igualmente á nuestra aptitud por igual bastante. Restemos del amor propio lo que embarazar pueda la realización del pensamiento que necesita completarse y sometámonos á lo que de arriba se nos recomiende.

Quando los comités hayan de formarse, que no nazcan inconvenientes, y sea quien quiera el que, para ello autorizado, nos llame para formar el nuevo comité, acudamos sin recelos ni emulaciones, que tiempo habrá de despejar actitudes y de que cada cual ocupe el puesto que le pertenezca.

Estemos, pues, prevenidos y marchemos unidos y compactos los que formamos en las filas del partido liberal dinástico, por la senda que se nos trace.

## LOS SUCESOS DEL DIA

Retiramos los originales que teníamos dispuestos para dar cabida á las noticias graves, gravísimas é importantes que publican los periódicos de la corte, recibidos anoche.

MADRID.

El comercio y la industria de la capital de España, han dado hoy un prodigioso ejemplo de unanimidad.

Todos, absolutamente todos los establecimientos, incluso los cafés y las tabernas han cerrado sus puertas, observándose que hasta las tiendas de artículos de primera necesidad y las boticas, imposibilitadas de hacerlo, han querido significar su adhesión al pensamiento tapando los escaparates y entornando los postigos, como indicando que no han cerrado por completo obedeciendo á una ley de necesidad imperiosa.

Solo ha habido una excepción: el del comercio de géneros del subsidio francés, Sr. Capdeville, establecido en la calle de Espoz y Mina, que á la hora de costumbre abrió sus puertas y escaparates.

Sea por lo excepcional del caso, sea porque atraídas las gentes por la curiosidad de conocer la tienda rebeide á los acuerdos del comercio de Madrid, ello es que á las nueve de la mañana doscientos ó trescientos curiosos se hallaban situados en las inmediaciones de las tiendas y unos con silbidos, otros con voces excitaban al dueño á que imitase la conducta de los demás comerciantes.

Habia entre los manifestantes personas razonables que, á voces también decían: «Dejadle: está en su derecho si no quiere cerrar!» y otros gritaban: «No meterse con él que es francés y si le rompen un cristal pedirá una fuerte indemnización.»

Bien porque el Sr. Capdeville tomase en cuenta aquellas manifestaciones ó porque cediese á los ruegos del Sr. Ducorneau, dueño del café francés, á las diez y media cerró su establecimiento sin que el suceso diese ocasión á incidente alguno desagradable.

Hay que advertir que mientras se verificó la manifestación, varios individuos del cuerpo de orden público la presenciaron sin intervenir en ella en forma alguna.

La calle de Toledo es la que ha ofrecido aspecto más animado, aunque perfectamente tranquilo, desde las primeras horas de la mañana.

Ha contribuido á ello no poco el lujo de precauciones adoptado por las autoridades, que han dispuesto se sitúe una sección de la Guardia civil á caballo en la calle Imperial; otros veinticinco ginetes del mismo instituto en la plaza de S. Milán y treinta guardias de orden público con cuatro oficiales, en toda la extensión de la calle de Toledo, que corresponde al frente principal del mercado de la Cebada.

La actitud de aquel vecindario es de todo punto pacífica; curiosos de otros muchos barrios en la capital hay bastantes, que discurren por toda la extensión de la calle de Toledo, sin sospechar probablemente que son cuidadosamente observados por individuos del cuerpo de seguridad, que no obligados á vestir uniforme, se mezclan sin hacerse notar entre los demás transeúntes.

Las precauciones adoptadas en la calle de Toledo, se han hecho extensivas, en cierto modo, á todas las plazuelas, en las cuales se ha hecho situar buen golpe de guardias de orden público. Este



mismo alarde de fuerzas se nota en el ministerio de la Gobernación, donde hay una extensa línea de individuos del mismo cuerpo, distribuidos, sin orden de formación, al pie de la fachada.

Unas 300 operarias de la Fábrica de tabacos se han negado á entrar en los talleres, situándose primero en actitud pacífica, á la puerta del establecimiento; después se corrieron á un punto más abajo de la calle de Embajadores; luego se situaron en la Ronda del mismo nombre y por último se trasladaron al Puente de Toledo: todos estos cambios los verificaron por haber sido disuelto el grupo sucesivamente en los puntos antes indicados.

Al medio día continuaban en el puente las cigarreras, vigiladas por la policía, que las impide cumplir su deseo; esto es, darse por las calles de la capital un paseito sin meterse con nadie—como ellas dicen.

Hay quien cree que se disolverá para reunirse esta tarde en las inmediaciones de Atocha, con objeto de saludar á los reyes cuando vayan á la *Salve*; pero dudamos que, si el propósito es cierto, puedan realizarlo.

En el ministerio de la Gobernación ha tenido una larga entrevista el gobernador civil con el presidente del Círculo de la Unión Mercantil, señor Prats.

El Sr. Villaverde, que por donde quiera que pasa lleva un séquito de doscientas personas que le siguen con curiosidad y actitud tranquila, ha atribuido con cierta violencia al Sr. Prats el cierre de los cafés y de las tabernas, cosa que este último ha rechazado recordándole: primero, que el acuerdo de cerrar los establecimientos lo tomó el comercio, por unanimidad; segundo, que á pesar de esto se dejó á los cafeteros y taberneros en libertad para que hicieran lo que estimasen oportuno y que ellos han decidido asociarse á la resolución de los demás industriales.

Para evitar que pueda ocurrir algún desorden, la Junta directiva del Círculo ha dispuesto nombrar un delegado del comercio por cada distrito de Madrid, para que vigile en su respectiva demarcación y procure impedir cualquier alboroto, en caso necesario.

Dícese que el Sr. Villaverde, profundamente molestado con la actitud del comercio, ha dirigido transparentes amenazas al Círculo y á su presidente; pero debemos creer que habrá gran exageración, por lo menos en estos rumores.

También hemos oído decir, sin que respondamos de la exactitud de la especie, que á las cuatro de la mañana recibieron los coroneles de los cuerpos de la guarnición orden de que las tropas permanezcan en sus respectivos cuarteles.

Por casualidad será, sin duda; pero lo cierto es que en el largo paseo que hemos dado por las calles de la capital, no hemos visto, como de ordinario, soldados ni oficiales.

También la Bolsa se ha asociado á la manifestación del comercio madrileño. Toda la gente que concurre á dicho centro de contratación le ha abandonado y solo quedaron en él los agentes de bolsa. Puede decirse, pues, que tampoco se han hecho hoy operaciones bursátiles.

A la una y media de la tarde ha recibido el señor Prats una comunicación de la mayordomía mayor de Palacio noticiándole que el rey ha decidido recibir á la Junta del Círculo y á la comisión del comercio, de la industria, de la propiedad y de la banca el martes á las dos de la tarde.

#### CUESTION DE GABINETE.

Ya indicamos en la edición de la mañana las nubes que se dibujan en el seno del gobierno con motivo de los sucesos políticos que se desenvuelven en los actuales momentos.

Manifestada la disidencia entre el rey y sus ministros con motivo del propósito que éste tiene formulado de ir á Murcia, consideramos que la crisis es inevitable.

En estas circunstancias cerramos la edición de Madrid; pero viene la mañana de hoy y las cosas han tomado un aspecto distinto, que agravan la cuestión.

El Sr. Cánovas, que cuando formula un pensamiento difícilmente lo modifica, sean las que quieran las condiciones y las personas que entran en su desarrollo, se ha presentado á las doce en Palacio, celebrando con el rey una conferencia de una hora.

El presidente del Consejo ha expuesto á D. Alfonso el acuerdo tomado en el Consejo de ministros de ayer, indicándole que el gobierno, después de madura deliberación, había acordado por unanimidad aconsejarle que desistiera de su viaje por altas razones de Estado.

Asegúrase que el rey insistió en su propósito y esto motivó que el Sr. Cánovas manifestase al monarca, que el gobierno consideraba de tanta importancia el asunto, que sin recelar ni un momento, hacia de él cuestión de gabinete.

No esperaba el rey encontrarse con esta manifestación del presidente del Consejo, y al conside-

rar su importancia y trascendencia no se decidió á determinar en el momento, sino que puso en conocimiento del Sr. Cánovas, que necesitaba tiempo para resolver.

Después de esto, el Sr. Cánovas se retiró de las habitaciones del rey y pasó á saludar á la reina doña Isabel.

Era la una y media cuando el presidente del Consejo salió de Palacio, manifestándose profundamente reservado.

El rey resolverá en todo el día de hoy y se cree que esta noche volverá el Sr. Cánovas al regio alcázar para conocer la solución definitiva que el monarca dé al asunto.

Hasta aquí las noticias oficiales que á costa de grandes fuerzas, dada la reserva que se guarda, hemos logrado averiguar.

Ahora vienen las impresiones particulares.

Si el rey se decide á no salir de Madrid, el gobierno marchará por esa parte sin grandes obstáculos en su camino y no provocará la crisis por ahora, sin que esto quiera decir, que no sea el actual gabinete un cadáver político, por la situación gravísima que se ha creado con las fuerzas vivas del país y la opinión pública:

Por el contrario; si el rey, decidido como estaba á marchar, persiste en su propósito, implica claramente que acepta, más que el cambio de gobierno, el cambio de política.

Las horas que ha de tardar en resolverse el asunto son bien pocas, pero sea lo que sea su solución, el gobierno llegado al último límite de su desprestigio, se ha hecho completamente imposible en la dirección de los destinos públicos.

Ya tarde, en el momento en que cerramos esta edición, circula entre los ministeriales el rumor de que no habrá viaje regio á Murcia, población donde aumentan los estragos de la epidemia colérica.

Si esto resulta cierto, el rey, ante la grave cuestión que le ha presentado su gobierno, ha renunciado á sus propósitos, sintiendo sin duda que los desgraciados habitantes de Murcia se vean privados de los consuelos y alimentos que personalmente les hubiera podido ofrecer el monarca.

Hasta ahora no se ha celebrado Consejo de ministros, ni se celebrará hasta que oficialmente sea conocida la resolución del rey sobre la cuestión de gabinete que le ha presentado el gobierno.

El señor conde de Toreno ha estado en Palacio. Asegúrase que ha declinado el encargo de formar gabinete.

#### NOTICIAS LOCALES.

Nos habian asegurado, y lo dijimos anteayer, que D. José María Beltrán, concejal del ayuntamiento y secretario del juzgado municipal, habia sido nombrado administrador de consumos. Posteriormente por las mismas personas se nos ha dicho que el cargo á aquel conferido era el de depositario.

Perfectamente informados de todo ello debemos decir que ninguno de ambos destinos le ha sido conferido. Así lo hemos oído á los arrendatarios de aquel arbitrio.

No será, pues, necesario que renuncie á la concejalia municipal y secretaria del juzgado, donde tan buenos servicios puede seguir prestando.

Sin tener los papeles mojados y bebiendo en buena fuente, hemos averiguado hoy por buen conducto, que cierta persona muy afecta á D. José Climent Sancho, concejal electo de este ayuntamiento y administrador de la marquesa de Jura-Real, ha dicho que este señor poseía ya en su poder la credencial de alcalde de Gandía, cuyo extremo no nos consta, aunque sí el dicho de la referida persona.

Como me lo contaron te lo cuento.

El otro día tuvimos ocasión de ver el estado del camino vecinal que conduce á la partida titulada de Marchuquera, del cual ya tuvimos ocasión de decir que se encontraba en muy mal estado.

Efectivamente, no puede verse cosa peor, y nosotros rogáramos á la comisión correspondiente hiciera de su parte todo lo posible, á fin de que aquel se pusiera en buen estado, pues el actual es deplorable.

La música municipal de esta ciudad se disolvió hace unos días. Nos han asegurado que trata de reorganizarse nuevamente.

Podríamos saber con qué condiciones? Es asunto que á todos interesa y no desearíamos ver ciertas flaquezas respecto del asunto.

Publicamos con gusto el siguiente telegrama

que hallamos en *El Imparcial*, y el cual fué recibido por el Dr. Letamendi:

«Alcira 19 de Junio (12 mañana).—D. José Estruch á D. José de Letamendi.—Las autoridades, cura, subdelegado de medicina y los vecinos que suscriben, aseguran bajo su palabra honrada que cuantas inoculaciones ha practicado el doctor Ferrán en los residentes en esta localidad, han sido gratuitas y sin recompensa alguna. Además, afirman que los Sres. Ferrán, Pauli y Jimeno han ofrecido las dietas que les ha asignado el gobierno, durante el tiempo que ha empleado la comisión en sus trabajos, para los pobres de Alcira ó para cualquiera otra obra benéfica.

Puede V. insertar este telegrama en cuantos periódicos crea oportuno. El alcalde, Francisco Just.—El cura, León Gadea.—El subdelegado de medicina, José Estruch.—Gregorio Presencia.—Manuel Aparicio.—Jacinto Goi.—Pedro Pla.—Francisco Mengual.—Braulio Calot.—Camilo Dolz.—Ascencio Montalván.—José Martínez.—Solanch, —José Renart.»

Ha sido despachado por el Ayuntamiento de esta ciudad y remitido á Valencia, el expediente instruido á instancia de D. Eduardo Bosch, como representante de D. Manuel de Luna y Maura, contratista de las obras de nueva construcción del puente sobre el «Serpis» en la carretera de Silla á Alicante, reclamando daños y perjuicios por los desperfectos ocasionados en los materiales acopiados para la construcción del referido puente, por los temporales de agua sufridos en esta región en los primeros días de Noviembre del pasado año.

El día 25 de los corrientes tendrá lugar en la puerta de las casas consistoriales de esta ciudad la subasta de la sal á la exclusiva con objeto de cubrir 1898 pesetas 70 cént. que es el cupo señalado; pero con derecho á percibir 9 cént. por kilogramo á la entrada de la población.

D. Bautista Catalá ha recibido un gran surtido de peinetas y abanicos de última novedad, que ofrece al público á precios económicos.

La Comisión provincial anuló anteayer 19, por unanimidad las elecciones municipales del pueblo de Beniopa.

Ayer tarde pereció ahogado en el vecino pueblo del Real de Gandía en uno de los remansos del río Serpis, un joven músico del citado lugar.

El ahogado y un chiquillo se dirijian montados en un burro á Almoines, y al pasar aquel cayeron de la caballería en el citado sitio, salvándose solamente el compañero, gracias á los esfuerzos que hizo el joven que pereció.

El hecho ha causado profunda impresión.

El estado de los tomates y demás cosechas del país se encuentran en estado completamente satisfactorio.

¡Lástima que los acordonamientos y demás trabas impuestas por un gobierno reaccionario esterilicen los esfuerzos de nuestros agricultores, que ven consumirse sus productos en el abandono sin poder conseguir su extracción!

Los nuevos concejales del ayuntamiento se proponen hacer más enérgica campaña en todo lo que que se refiere á sus atribuciones municipales, especialmente levantando la administración y hacienda pública.

Nos congratulamos de ello; pero á pesar de todo creemos que pronto empezará Cristo á padecer.

La comisión de policía urbana podría llamar la atención de los vigilantes de orden público, para que giraran alguna visita por la calle del Mur Trenca, junto á la tapia que dá al río, y denunciaran y castigarán enérgicamente á los que se permiten depositar ciertas suciedades procedentes de las vías digestivas, pues no solo dice muy mal en favor de una población como Gandía sino que es altamente perjudicial para la salud.

La cosecha de pasa se presenta este año con bastante buen aspecto, haciendo presumir, si el tiempo continúa bonancible, abundancia y buena clase del dorado fruto.

¡Dios quiera que en la época de su exportación al extranjero no nos amuelen aun las actuales medidas sanitarias que matan todas las fuentes de riqueza y prosperidad de la comarca!

#### Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA San Juan, presbítero y mártir.

La misa y oficio divino son de la vigilia de San Juan Bautista, rito simple, color morado, ó del



oficio votivo de Apóstoles, rito semidoble, color encarnado, haciendo conmemoración de la indicada vigilia.

#### Cultos religiosos para mañana.

En las iglesias ex-convento de San Roque, Santa Clara, capilla de S. Miguel, y Escuelas Pías continuará el ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús, con sermón en la última.

## ALCANCE POSTAL.

DE LOS PERIODICOS DE MADRID.

21 Junio.

### LA CRISIS.

Todas las noticias que traen los diarios, se refieren á dos asuntos, que bien se pueden llamar del día: la crisis iniciada por el deseo manifestado por S. M. de ir á Murcia á compartir las penalidades con aquella comarca, envuelta hoy en el sudario de la muerte, y los motines ocurridos en la corte con motivo y como protesta de las medidas sanitarias adoptadas por el ministro de la Gobernación y por la declaración oficial del cólera en la *Gaceta*.

Segun los últimos telegramas parece que se ha resuelto ya aquella y que se han aquietado los ánimos respecto de la segunda, no sin que en los alborotos dejemos de lamentar las desgracias, aunque pocas por fortuna, que haya tenido por causa tales acontecimientos.

En el pueblo de Madrid, como en toda España, se habian visto con marcado disgusto las disposiciones sanitarias adoptadas con esta provincia primero, con otras después y finalmente la declaración oficial de la *Gaceta*. Así no es de extrañar que se promovieran los tumultos que ya conocen nuestros lectores y que el comercio madrileño especialmente manifestase su disgusto, su actitud, y protestase de todo cerrando sus tiendas.

Madrid, pues, estaba de luto, porque hasta los cafés habian cerrado sus puertas: la gente que pasa delante de las mesas enteras comentando los sucesos y tomando el aromático moka, se vio precisada á discurrir por las calles, prestando á esto mayor animación que de ordinario y comentando con frase viva el suceso del día y sus consecuencias posibles.

Por desgracia, repetimos, ha habido que lamentar el percance de la muerte de dos manifestantes, algunos heridos y treinta detenidos. Las fuerzas de la guarnición acantonadas en las principales plazas de Madrid, han tenido que cuidar de que no se alterase el orden público, cosa que se ha conseguido por fortuna, tomando todos una actitud pacífica.

Todo esto probará al gobierno que en la cuestión sanitaria, como en casi todas, ha estado completamente desacertado y que sus disposiciones han herido en lo más vivo el sentimiento del país. Esto precisamente han dicho varios periódicos de la corte, y en particular *El Imparcial*, quien ha manifestado que el pueblo de Madrid no ha hecho otra cosa con los motines, que contestar á las frases del Sr. Romero Robledo cuando dijo en el Congreso, «ese estómago que dijere,» demostrando que es un corazón que sufre y un cerebro que piensa.

Quien ha venido á pagar todos estos incidentes en último resultado ha sido la prensa: á buena cuenta y con todos estos motivos han sido denunciados *El Progreso*, *El Motin* y *La Bandera social*.

Deseamos que se restablezca la calma y que con plena conciencia de las cosas, en virtud de los medios legales y de procedimientos justos se encuentre alguna solución que satisfaga las aspiraciones del comercio madrileño y de las fuerzas del país, tan quebrantadas por las desacertadas disposiciones de este gobierno conservador.

Respecto de la crisis hemos de decir que ha sido ocasionada por el natural deseo de S. M. el rey de visitar los puntos donde reina la epidemia cólerica y especialmente á Murcia, deseo que ha sido contrariado por el Consejo de ministros.

Para que nuestros lectores puedan enterarse en toda su magnitud de lo ocurrido, creemos oportuno trasladar aquí las palabras que con dicho motivo pronunció el presidente del Consejo de ministros en el Congreso al ser preguntado por un representante del país.

Helas aquí:

«Esperaba que se me hiciera por algún señor diputado de cualquiera de los lados de la Cámara la pregunta que ha formulado el Sr. Rodríguez Sampedro, y venia ya con el propósito de poner en conocimiento de la Cámara el estado de los negocios públicos, que es natural tengan interés en conocerlo.

Hace unos días que, en una conversación particular, tuve el honor de que S. M. el rey me manifestara la profunda impresión que en su ánimo habia producido las tristes noticias que se recibían relativas á los estragos que el cólera esta causando en Murcia y en Valencia, y en vista de los cuales

deseaba hacer un viaje á aquellas provincias á compartir las amarguras de sus habitantes.

Pero añadió S. M. que por el pronto nada proponia al Consejo de ministros; no hacia más que comunicarme esta inspiración, nacida de los nobilísimos y elevados sentimientos de S. M. La forma en que se expresó S. M. el rey me hizo considerar mi deber de mantener por el momento el secreto, sin comunicarlo á ninguno de mis compañeros, en tanto que S. M. pensaba detenidamente la cuestión y resolvía en cualquier sentido.

Me limité, pues, á echar mano de todos los recursos de mi inteligencia para aducir cuantos argumentos se me ocurrieron para convencer á su majestad de que no era conveniente que se expusiera á los peligros de la epidemia, y no habiéndolo conseguido, me resolví á esperar á que su majestad formulara sus deseos.

Alguien debió sorprender el secreto de esta conferencia, porque lo cierto es que á poco la opinión pública tenia conocimiento de ella, y se preocupaba del proyectado viaje de S. M.; y en este estado las cosas, tuve el honor anteanoche de recibir un billete de S. M., en que me invitaba á otra conferencia á hora más temprana de la que tengo por costumbre ofrecerle mis respetos, y ayer, á las once de la mañana, fui á palacio, y S. M. me manifestó que, á pesar de mi opinión, lo habia meditado detenidamente y estaba resuelto á hacer el viaje indicado.

En vista de esta manifestación, y después de repetir que no consideraba conveniente la realización de este proyecto, pedí, y S. M. me sirvió concederme, un plazo de veinticuatro horas, que habia de espirar hoy á las doce del día, con objeto de reunir á mis compañeros y consultar su parecer en tan grave asunto.

Casualmente, el Consejo habia de reunirse para otro asunto ayer tarde, y en él se trató de la cuestión citada, conviniendo todos en que el gobierno, ni como tal gobierno, ni sus ministros, como ciudadanos, no podia en manera alguna aconsejar á su majestad que fuera á las provincias coléricas, siendo así que personalmente no podia prestar ningun servicio á sus habitantes, y que ese viaje no puede tener otro objeto que probar lo que está sobradamente probado, que es el valor de S. M. el rey para arrostrar toda clase de peligros, exponiendo su vida, como lo ha demostrado ya diferentes veces, entre ellas en la guerra carlista, donde al frente de las tropas liberales, siendo niño aún, oyó silbar las balas y caer á su lado jefes y soldados.

Pero no se trata solo de que el gobierno vaya á Murcia; se trata de que en el rey no esté representado el valor personal, sino las instituciones monárquicas, sin las cuales creemos que no puede existir la salud de la patria. Y en esta consideración, después de ponerme de acuerdo con mis dignos compañeros de gabinete, esta mañana he tenido el honor de entregar á S. M. la siguiente declaración: «El gobierno no puede aconsejar á S. M. un viaje que dejaria sentado el precedente funesto de que siempre que se presenten ocasiones de peligros, de cualquier clase que sean, haya de ir su majestad el rey á exponer los altos intereses de la monarquía y de la vida de la nación.»

S. M. el rey, á pesar de esta declaración, manifestó que tenia que pensar detenidamente la resolución de tan grave asunto, y se reservaba algun plazo para ello, contestándole yo que, por su parte, el gobierno hacia uso, no de su derecho, que no hay derecho cuando se trata de la régia prerrogativa, sino del deber de anunciar la dimisión del gabinete, para ponerla en manos del monarca tan pronto como su resolución fuera definitiva, poniendo en tanto en conocimiento de las Cortes la situación constitucional del gobierno, como acabo de hacerlo.»

Posteriormente á las explicaciones del Sr. Cánovas del Castillo, y segun anuncian las agencias telegráficas, S. M. el rey quiso averiguar si dentro del partido dominante se podria formar ministerio que aceptase responsabilidad de aquel acto, á lo que se contestó por aquel que no habia nadie.

Llamado el señor conde de Toreno, presidente del Congreso, y consultado sobre la formación de ministerio, dijo á S. M. precisamente lo mismo que el Sr. Cánovas, abundando todos los demás señores consultados en las mismas ideas.

También el Sr. Sagasta fué llamado por el rey, pero el distinguido hombre público, jefe del gran partido liberal, ha tenido el honor de indicar al monarca que no aceptaba la responsabilidad del viaje á Murcia ni la situación creada por los conservadores en las actuales circunstancias; opinando que únicamente el gobierno es quien debe ir á Murcia con objeto de levantar el espíritu abatido de aquellas comarcas, y remediar los males que las rodean; pero en el caso extremo de que todo esto no fuera suficiente, entonces, únicamente entonces, es cuando el rey debia ir.

En vista de todo ello, S. M. ha desistido, con sentimiento, de este viaje, y se ha resuelto la crisis continuando el gabinete constituido en los mismos términos que hasta ahora.

Parece ser que el Sr. Romero Robledo habia puesto de manifiesto en el seno del consejo sus recelos y naturales susceptibilidades, indicando que

queria retirarse del gabinete, en cuya retirada hubiera sido probable le siguieran los Sres. Elduayen y Pidal, pero en aras de la buena armonía se ha convenido de continuar todos en los mismos puestos, ya que habian sido confirmados en sus poderes.

Volvemos, pues, á tener conservadores, no sabemos por cuánto tiempo, pero presumimos por unas palabras del Sr. Sagasta, pronunciadas al salir de la Cámara real, que su duración rigiendo los destinos de la nación será escasa.

Dicese que el Sr. Silvela (D. Manuel) fué llamado á Palacio.

Puede asegurarse sin género alguno de duda que ha sido solo una pequeña transición, pero que, de continuar por mucho, tiempo será la causa ocasional de muy serios disgustos y contrariedades.

*Cosas veredes el cid  
que farán hablar.....*

## TELEGRAMAS EXTRANJEROS.

Berlin 18.—El gobierno alemán trata de enviar á España una comisión especial encargada de estudiar el sistema de inoculación Ferrán. Aun no se ha tomado una decisión definitiva.

Lima (Perú) 18.—Tres mil insurrectos á las órdenes de Cáceres se acercan á esta capital.

Es probable un nuevo encuentro, que esta vez será decisivo. El gobierno se prepara á luchar á todo trance contra los insurrectos.

Londres 19.—Se han sacado de las minas de carbón de Clifton, cerca de Manchester, 23 cadáveres.

Faltan 147 obreros. Se temen hayan perecido todos.

## ULTIMA HORA.

(SERVICIO TELEGRÁFICO.)

Madrid 22, 2<sup>5</sup> tarde.

A pesar de haber convenido continuar en sus puestos los ministros, créese que se presentarán obstáculos insuperables que obligarán á la salida de alguno de ellos.

Madrid 22, 2<sup>50</sup> tarde.

Reina bastante calma en Madrid. Las protestas contra las medidas sanitarias se harán de una manera pasiva.

Madrid 22, 3<sup>50</sup> tarde.

Créese que irán á Murcia los Sres. Cánovas y Romero Robledo á dictar sobre el terreno disposiciones sanitarias.

Parece que calma la epidemia.

Madrid 22, 3<sup>55</sup> tarde.

Ha causado disgusto en Murcia la negativa de los ministros relativamente al viaje de S. M. el rey.

El monarca era esperado con mucha ansiedad en aquella población.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.



# TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA ORINA

EL LITOTRIACO y las LIMONADAS GASEOSAS EN POLVO del Dr. Climent.

Mis LIMONADAS GASEOSAS EN POLVO tienen las incomparables ventajas sobre los demás específicos para curar iguales dolencias:  
Es un medicamento cómodo, agradable y el más barato que para la orina se conoce.  
Con su uso se consigue orinar sin dolor.  
Sin dolor también hacen espeler las arenas.  
Hacen orinar á los que padecen estrecheces y mal de piedra, sin necesidad de hacer uso de la sonda.  
Evitan toda operacion en la mayoría de los casos.  
Son un refresco higiénico, no debilitante, útil y apetecible en todas épocas del año.

tales como: Incontinencia.—Retencion.—Arenillas.—Piedras.—Diabetes.—Sacarina.—Cálculos de la vejiga.—Estrecheces del útero y de la uretra.—Irritaciones.—Obstrucciones.—Inflamaciones é infartos de la próstata.—Catarros de la vejiga, etcétera, etcétera, se curan infaliblemente con

Son un poderoso ayudante de las digestiones.  
Son compatibles con el uso de otro cualquier preparado ó medicamento que los señores médicos pudieran aconsejar al enfermo.  
Dan mejores resultados que todos los baños minerales naturales, puesto que la dosis y proporción de las sustancias medicamentosas se hallan en ellos en proporción infinitamente mas pequeña que en mis LIMONADAS.  
Y sobre todo, que son medicina, á la par que activa, inocente; así que si en algun caso no fueran de útil aplicación al enfermo, tampoco pueden perjudicarle en ningun estado de circunstancia.

Frasco de Litotriaco, 6 pesetas.—Caja con 12 limonadas, 2 pesetas en toda España.—Se venden en Gandia: Botica de D. Arcadio Chelvi.—Botica de don Vicente Espinós.—En Albaida, Sr. Sanz.—En Alcoy, Sra. Viuda de Alfonso y Sr. Monllor.—Carcagente Sr. Pallás.—Denia Sr. Comerma y Sr. Millá.—Játiva señor Ventura y Sr. Cucala.—Pego Sr. Pascual.

En Valencia: por mayor y menor, Dr. Climent, calle S. Vicente, 161.

## DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRATICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

### PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.  
Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

# 11.000 RS. DE GRATIFICACIÓN!

FÁBRICA DE SAN BLAS, OLIVA.

# AL QUE PRUEBE LO CONTRARIO.

Una cubierta de teja llana, resulta mas barata que con la teja del país y el llamado TACHELL.



### LA EQUITATIVA

Sociedad americana de seguros sobre la vida fundada en 1859.

Sucursal autorizada en España por Real Orden de 10 de Octubre de 1882.

### BALANCE

1 Enero 1885.

Capital social . . . . .	58.161.925'54 drs.
Asegurado en 1884 . . . . .	84.877.057'00 »
Total pólizas vigentes . . . . .	309.409.171'00 »

LA EQUITATIVA no registra en sus libros ninguna reclamación litigiosa.  
LA EQUITATIVA es la única Sociedad de Seguros que expide pólizas indisputables. Estas pólizas se pagan inmediatamente después de recibidas en su oficina principal pruebas de su vencimiento, sin la demora que utilizan otras compañías.  
LA EQUITATIVA reparte la totalidad de sus beneficios entre los tenedores de sus pólizas.  
Delegado en Valencia y Castellón: Hmo. Sr. D. Facundo de los Rios y Portilla. Oficinas de 9 á 2, calle de S. Balt., 29.

### FARMACIA DE A. CHELVI

Plaza Mayor.—GANDIA.

#### DIARREAS.

No padecerá ninguna clase de diarrea, el que refresco con las limonadas de helenina.

Una caja con 12 limonadas, 4 rs.  
Una limonada 10 cénts. de peseta.

#### CALLOS.

Remedio infalible para extraer sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, con el

#### CALLICIDA CHELVI

Su aplicación es cómoda y sencilla y su efecto seguro.

Frasco, 4 reales.

### OBJETOS DE ALBAÑILERIA

RAMON SANCIO

ALBANIL

Calle de Rausell, GANDIA.

Siempre encontrarán las personas que quieran favorecerle con sus encargos, yeso, argamasa, ladrillo comun, atobones, ladrillos de palmo, de palmo y cuartito, de palmo y medio y de media vara, azulejos de todas clases, tubos de alfarería de todos tamaños y demás efectos concernientes á albañilería, á precios sumamente económicos.

Se halla de venta una **GRAN** colección de

## FRUTALES

de la mejor calidad.

Dirijirse á

**D. JOSÉ RAUSELL**

GANDIA.

## SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,

OLIVA.

## SHIP CHANDLER

AGENCIA DE ADUANAS

Y  
DESPACHO DE BUQUES

**DE MOLL Y COMP. A**

Calle del Puente

DENIA